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Отчет Специального представителя по Восточной Европе 

Даниэлы Де Риддер 

на 30-й ежегодной сессии ПА ОБСЕ 

о своей деятельности в период с июля 2022 г. по июнь 2023 г. 
 

 

 
Уважаемая г-жа председатель! 

Дорогие коллеги! 

В июле 2022 года мне выпала большая честь быть вновь назначенной 
Специальным представителем по Восточной Европе. В сферу моего мандата 
входят Украина, Беларусь и Республика Молдова. В результате 
империалистической захватнической войны России против Украины весь этот 
регион сталкивается с серьезнейшими проблемами. Эти страшные события 
главным образом определяют суть моей работы. Я вижу свою задачу в том, 
чтобы использовать возможности своего мандата для проявления солидарности 
с подвергшейся безосновательному нападению Украиной. Кроме того, я хочу не 
допустить, чтобы остались без внимания и конфликты в Беларуси и Республике 
Молдова. 

Моя особая роль Специального представителя по Восточной Европе 
заключается в содействии диалогу во всех слоях общества, особенно на 
парламентском уровне, с целью оказания поддержки в области парламентской 
дипломатии, укрепления доверия, примирения и содействия диалогу. Я также 
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сформулировала рекомендации, которые имеют значение для работы 
Парламентской ассамблеи. 

Я хочу в своем выступлении дать вам представление о своей деятельности в 
качестве Специального представителя по Восточной Европе за прошедший 
период. 
 

Украина 

Вскоре после моего повторного назначения на должность Специального 
представителя я несколько раз встречалась в Берлине с Генеральным 
секретарем ОБСЕ Хельгой Шмид, чтобы узнать о текущей деятельности ОБСЕ 
в связи с войной в Украине и обсудить пути координации деятельности 
Парламентской ассамблеи и головной организации. Основное внимание при 
этом уделялось поиску скорейшего решения по замене многолетнего 
координатора проектов ОБСЕ в Украине, который в конце октября 2022 года 
вынужден был прекратить свою деятельность из-за вето России. Благодаря 
исключительно внебюджетному финансированию программ поддержки Украины 
(SUP) ОБСЕ удалось в рекордно короткие сроки найти инновационное решение 
проблемы обструкционизма со стороны России. Я ратовала в Федеральной 
канцелярии за максимальное содействие Германии программе поддержки 
Украины. 

Кроме того, на протяжении всего периода я поддерживала тесные контакты с 
политическими фондами и академическими учреждениями с целью получения 
дополнительных экспертных знаний для своей работы в качестве Специального 
представителя. Среди этих контактов были президент Федеральной академии 
по политике безопасности посол Эккехард Брозе, руководитель 
исследовательской группы по политике безопасности фонда «Наука и 
политика» Клаудия Майор, бывший глава Фонда им. Фридриха Эберта (FES) 
в России Пеер Тешендорф, представитель FES в Украине и Республике 
Молдова Феликс Хетт и руководитель программы FES в России Алексей 
Юсупов, руководитель центра  «Международный порядок и демократия в 
Восточной Европе, России и Центральной Азии» Германского общества 
внешней политики (DGAP) Штефан Майстер, специалист по внешней 
политике и политике безопасности России и по отношениям ЕС и России в 
фонде «Наука и политика» Забине Фишер, директор по Центральной и 
Восточной Европе, Йорг Форбриг а также профессор Андрей Портнов и 
Сюзанн Воршех из Европейского университета Виадрина. Полученные 
знания были важны для моей работы в парламентском комитете в Бундестаге, 
особенно в части Зерновой сделки ЕС и «Полос солидарности» для импорта 
сельскохозяйственной продукции из Украины, а также для концептуальной 
подготовки «семинара в Лайнсвайлере» в Германии в нынешнем году. Кроме 
того, я установила контакты с послом Украины, Его Превосходительством 
Олексеем Макеевым и послом Республики Польша, Его 
Превосходительством Дариушем Павлошем, а также с различными 
правительственными учреждениями Германии, в частности с Федеральной 
канцелярией и министерством иностранных дел, чтобы проинформировать их о 
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своей деятельности в качестве Специального представителя и быть в курсе мер 
поддержки, связанных с Украиной. 

В ходе этого я попросила федеральное правительство подвергнуть уголовному 
преследованию открытое пренебрежение Россией своих обязательств в области 
международного гуманитарного права и человеческого измерения ОБСЕ, 
включая посредством национальных уголовных расследований в соответствии с 
принципом международного права, чтобы не допустить безнаказанности 
российских военных преступлений. В этом незаменимым инструментом 
выявления и документирования нарушений прав человека является Московский 
механизм. С этой целью я также встретилась с послом Лихтенштейна в 
Германии, Ее Превосходительством Изабель Фроммельт-Готтшальд, 
поскольку Лихтенштейн с большим успехом поддерживает усилия 
Международного уголовного суда по уголовному преследованию на 
международном уровне. Основное внимание было уделено систематическому 
хищению и вывозу детей из Украины в Россию, за что международные судебные 
органы должны срочно предать преступников уголовной ответственности. 

Я искренне поддержала внесение в ноябре 2022 года в Бундестаг по причинам 
поздней исторической справедливости межфракционного предложения (см. 
https://dserver.bundestag.de/btd/20/046/2004681.pdf) о политическом признании 
Голодомора в Украине геноцидом, совершенным сталинским режимом в 
Советском Союзе. Это одновременно открыло Украине возможность участия в 
европейской культуре памяти в области научных исследований, осмысления, 
политико-просветительской работы, сохранения мемориалов и охраны 
памятников. 

Безопасность Запорожской атомной электростанции, оккупированной 
российскими вооруженными силами, стала темой встречи с бывшим депутатом 
и председателем Комитета по энергетике и ядерной безопасности 
Верховной Рады Викторией Войцицкой и членом правления украинской 
неправительственной организации "Центр противодействия коррупции" 
(см. https://antac.org.ua/en/) Еленой Галушкой. Безопасность атомной 
электростанции и защита (и не только) населения Украины от радиоактивного 
заражения является насущной задачей. Я хочу в этой связи выразить особую 
благодарность Генеральному директору МАГАТЭ Рафаэлю Мариано Гросси 

и всей его команде за их неустанные усилия. В то же время я разделяю 
озабоченность по поводу последствий подрыва плотины Каховской ГЭС для 
безопасности снабжения атомной станции охлаждающей водой. 

Я обсудила с председателем правления некоммерческой организации 
"enpact" (см. https://enpact.org/) Себастьяном Рубатшером и руководителем 
проекта Элизабет Улиг возможности прямой поддержки в рамках политики 
развития украинских предпринимателей. Цель проекта – поддержание 
инфраструктурного потенциала малого и среднего бизнеса ради улучшения 
исходных условий для восстановления украинской экономики. Как Специальный 
представитель я была одним из сторонников подачи заявки в федеральное 
правительство на финансирование проекта.  

https://dserver.bundestag.de/btd/20/046/2004681.pdf
https://antac.org.ua/en/
https://enpact.org/
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Кроме того, я выступила за поддержку проектной работы некоммерческой 
ассоциации "Friedensbrot e. V." (см. https://friedensbrot.eu/), действующей с 
2012 года в Украине, в деле открытия доступа к финансированию со стороны 
политических фондов. На встрече с председателем правления Антоном 
Блётом и управляющим директором Гибфридом Шенком я подробно 
ознакомилась с работой этой инициативы. Это международная сеть работающих 
на общественных началах членов, которые привержены идее международного 
взаимопонимания и увязывают взаимозависимость между международным 
миротворчеством и устойчивым сельским хозяйством с конкретными проектами 
в одиннадцати странах Центральной и Юго-Восточной Европы. Ввиду 
нарушенных в результате войны цепочек снабжения продовольствием, особенно 
поставок зерна из Украины, прямое сотрудничество гражданских обществ в этой 
сфере заслуживает высокой оценки. 

По моему почину повестка дня очередного семинара из серии 
«Лайнсвайлерских» семинаров в Германии, возобновившаяся из-за пандемии 
лишь в нынешнем году, была посвящена вызовам для архитектуры европейской 
безопасности в результате военной агрессии России против Украины. Вместе с 
признанными экспертами и бывшими высокопоставленными лицами, среди 
которых были бывший руководитель миссии ОБСЕ в Республике Молдова 
Клаус Нойкирх, бывший заместитель руководителя Бюро Специального 
представителя ОБСЕ в Украине и в Трехсторонней контактной группе Пит 
Блонде и заместитель директора по оперативным службам Центра по 
предотвращению конфликтов Секретариата ОБСЕ Малгожата Твардовска,  
нами был рассмотрен передовой опыт работы ОБСЕ на местах в Восточной 
Европе (Украина, Молдова) и Юго-Восточной Европе, чтобы обсудить 
подходящие параметры для будущей работы на местах в изменившихся, более 
сложных общих условиях. На «Лайнсвайлерском» семинаре, состоявшемся в 
Берлине в начале мая 2023 года, собралось 48 участников, в том числе 24 
парламентария из двенадцати государств-участников ОБСЕ, а также 
Председатель ПА ОБСЕ Маргарета Седерфельт и Генеральный секретарь 
Роберто Монтелла (см. https://www.oscepa.org/en/news-a-media/press-
releases/press-2023/osce-pa-members-gather-in-berlin-to-discuss-the-future-of-
european-security). 

 Участники семинара в Лейнсвейлере 05 - 07 мая 2023 года 

https://friedensbrot.eu/
https://www.oscepa.org/en/news-a-media/press-releases/press-2023/osce-pa-members-gather-in-berlin-to-discuss-the-future-of-european-security
https://www.oscepa.org/en/news-a-media/press-releases/press-2023/osce-pa-members-gather-in-berlin-to-discuss-the-future-of-european-security
https://www.oscepa.org/en/news-a-media/press-releases/press-2023/osce-pa-members-gather-in-berlin-to-discuss-the-future-of-european-security
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По моей инициативе и при поддержке моей коллеги Ренаты Альт в мае 2023 года 
в Бундестаге состоялась межфракционная экспертная дискуссия о судьбе 
похищенных из Украины детей с участием управляющего директора 
компании Klitschko Ventures (см. https://klitschko-ventures.com/de/home/) 
Татьяны Киль. На сегодняшний день уже более 19 тысяч украинских детей были 
похищены из детских лагерей, санаториев или детских домов и незаконно 
вывезены в Россию для дальнейшего их усыновления российскими гражданами 
и перевоспитания с целью их «русификации». В этом контексте 
целенаправленное перемещение детей из одной группы населения в другую 
согласно соответствующей Конвенции ООН от 1948 года представляет собой 
явный акт геноцида. Klitschko Ventures участвует в документировании отдельных 
случаев и разрабатывает предложения по разъяснительной работе и поддержке 
пострадавших украинских семей. В ходе дискуссии обсуждались различные 
возможности повышения осведомленности международной общественности об 
этой проблеме и противодействия с помощью надлежащих мер организованному 
Российской Федерацией хищению детей. Также были созданы рабочие 
структуры для координации обмена информацией между депутатами 
Германского Бундестага и Klitschko Ventures.  

Омбудсмен и советник президента Украины по правам детей (см. 
https://www.president.gov.ua/en/news/darya-gerasimchuk-na-specialnij-zustrichi-
radi-bezpeki-oon-r-82553) Дарья Герасимчук в своем онлайн-подключении также 
затронула вопрос хищения и вывоза детей в Россию. В этом контексте она 
сослалась на официальный сайт украинского правительства (см. 
https://childrenofwar.gov.ua/en/), где систематически фиксируются и публично 
документируются посредством Московского механизма все известные случаи и 
различные формы нарушения прав детей во время войны. Согласно этим 
данным, с 24 февраля 2022 года 487 детей были убиты, 1015 ранены и 373 
пропали без вести. Среди более 19 тысяч детей, вывезенных в Россию, 4390 
являются сиротами или приемными детьми. 

 
Онлайн-встреча с Дарьей Герасимюк, омбудсменом и советником президента 
Украины по правам детей (внизу справа) 

https://klitschko-ventures.com/de/home/
https://www.president.gov.ua/en/news/darya-gerasimchuk-na-specialnij-zustrichi-radi-bezpeki-oon-r-82553
https://www.president.gov.ua/en/news/darya-gerasimchuk-na-specialnij-zustrichi-radi-bezpeki-oon-r-82553
https://childrenofwar.gov.ua/en/
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Гуманитарная ситуация на оккупированных Россией территориях Украины была 
также в центре внимания онлайн-встречи с Сашей Романцовой, 
исполнительным директором, и ее сотрудником Романом Неколяком из 
известного Центра гражданских свобод в Украине (см. https://ccl.org.ua/en/), 
получившего Нобелевскую премию мира в 2022 году. Стало ясно, что до сих пор 
не найдены практические механизмы решения экзистенциальных гуманитарных 
проблем в условиях войны. Это касается, с одной стороны, вопроса передачи с 
оккупированных территорий тел убитых или умерших людей членам их семей в 
Украине. Кроме того, речь идет о явно систематических задержаниях 
гражданских лиц российскими военными или российскими силами безопасности, 
во время которых захваченные гражданские лица часто подвергаются жестокому 
обращению и не имеют доступа к правовой помощи. В отличие от комбатантов 
обеих воюющих сторон, которые могут быть освобождены в рамках взаимного 
обмена пленными, для гражданских лиц не существует сопоставимых 
возможностей, тем более что проблема затрагивает только украинское 
население. По сути, это политически мотивированный захват заложников как 
часть психологической войны России, направленной на то, чтобы сломить 
моральный дух украинского народа. 

В онлайн-встрече с основателем и директором украинской 
неправительственной организации "Девчата" (см. 
https://www.divchata.org/en/) Юлией Спорыш и украинским партнером проекта 
немецкой организации помощи развитию «Help - Hilfe zur Selbsthilfe e.V.» 
(см. https://www.help-ev.de) Дарьей Романенко речь шла об особом положении 
женщин в повседневной жизни военного времени, которое заключается в 
необходимости обеспечивать свои семьи в одиночку из-за военной службы 
призванных в армию мужчин, психологической травмы, пережитой в ходе бегства 
и потерь, а также лично пережитого сексуального насилия. Стало ясно, что для 
того, чтобы хотя бы приблизиться к удовлетворению огромного спроса на услуги 
по консультациям и поддержке, срочно требуется больше персонала и 
финансирования. Кроме того, несмотря на строгий политический нейтралитет 
этой женской организации, российская сторона, равно как и всем другим 
общественным организациям, категорически отказала в доступе на 
оккупированные территории.  

В ходе беседы также обсуждались пока еще непредсказуемые последствия 
подрыва плотины Каховской ГЭС на Днепре близ Херсона. Этим была 
злонамеренно создана чрезвычайная гуманитарная ситуация огромных 
масштабов и преодолен очередной порог эскалации преступлений против 
гражданского населения Украины. Уже в первый день около 17 тыс. человек 
оказались в беде из-за приливной волны и наводнения. Значительные участки 
дельты реки в результате затопления могут надолго стать непригодными для 
жизни. Несмотря на необходимость массовой эвакуации гражданского 
населения, проживающего в затопленном районе, российские вооруженные 
силы не прекращают наносить по нему авиаудары и проводить артиллерийские 
обстрелы. 

https://ccl.org.ua/en/
https://www.divchata.org/en/
https://www.help-ev.de/
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Беларусь 

Сразу после фальсификации президентских выборов в 2020 году Республика 
Беларусь стала систематически наращивать репрессии против внутренней 
оппозиции и к настоящему времени лидеры оппозиционного движения либо 
находятся в тюрьмах, либо покинули страну. Оказывая широкую поддержку 
российской военной агрессии против Украины, режим Лукашенко, подавив 
организованную политическую оппозицию, развязал еще одну беспрецедентную 
волну репрессий против белорусского гражданского общества, используя 
драконовское ужесточение уголовного законодательства для предотвращения 
любой индивидуальной политической деятельности или критического 
выражения мнения, возводя их в ранг опасных для государства или даже 
террористических уголовных преступлений. Волна преследований со стороны 
государства, направленная против любой деятельности гражданской 
самоорганизации, охватила все слои общества. Многие сталкиваются с 
беспрецедентным уровнем запретов на профессию, лишением свободы с 
пытками и смертной казнью, сфера применения которых расширена до 
политически надуманной подготовки к "терактам", для которых достаточно даже 
простых призывов к демонстрациям в социальных сетях. 

В этих условиях у меня не было возможности нанести рабочий визит в 
Республику Беларусь. Вместо этого я попыталась наладить интенсивный обмен 
мнениями с белорусской оппозицией в изгнании, находящейся за рубежом, 
включая Германию, а также с неправительственными организациями, 
отстаивающими интересы белорусов, преследуемых государством. Моя цель – 
дать этим людям право голоса и способствовать тому, чтобы катастрофическая 
ситуация с правами человека в Беларуси не забывалась в тени войны в Украине.  

Особую благодарность я выражаю в 
адрес координатора программы 
германо-украинского партнерства в 
Центре трансатлантического 
диалога в Киеве Степана Русина, 
который оказал мне ценную поддержку 
в поиске в Украине партнеров по 
диалогу. 

 

Степан Русин, координатор программы немецко-
украинского партнерства 
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В самом начале своей возобновленной деятельности в качестве Специального 
представителя я встретилась с Лизой Кречмер, руководителем отдела 
"Репортеров без границ", в связи с ситуацией с политически мотивированными 
задержаниями журналистов и других лиц в Беларуси (см. https://www.reporter-
ohne-grenzen.de/belarus). Предполагается, что в белорусских тюрьмах 
содержится в общей сложности не менее 1,5 тыс. политических заключенных. 
Кроме того, я поддерживала регулярные контакты с исполнительным 
директором Марко Фибером и другими членами независимой немецко-
швейцарской неправительственной организации «Libereco - Partnership for 
Human Rights» (Либереко – партнерство по правам человека), деятельность 
которой направлена на защиту прав человека в Беларуси и Украине (см. 
https://www.libereco.org/). Моей основной задачей было содействие 
гуманитарному приему преследуемых ученых, журналистов и художников из 
Беларуси посредством упрощения для них визовых процедур и закрепления их 
статуса проживания в случае временного разрешения на въезд, чтобы положить 
конец существующей практике постоянных краткосрочных отсрочек депортации, 
которая сильно обременяет затронутых ею людей и сильно усложняет им 
возможность строить планы на жизнь. Полученные знания и требования я довела 
до сведения соответствующих рабочих групп своей парламентской фракции в 
Бундестаге. 

Кроме того, я состою в межфракционной группе дружбы "Демократическая 
Беларусь", которая была создана в Бундестаге в начале этого года для решения 
этих и других проблем на уровне парламента. Я также активно выступала в 
Бундестаге за более широкое использование программы "Парламентарии 
защищают парламентариев", которая нацелена не только на подверженных 
политическому преследованию парламентариев из других стран, но также 
открыта и для находящихся под угрозой преследования правозащитников, 
журналистов и других лиц, которые может охватить система политического 
шефства. Опыт политического шефства оказался позитивным: в 
многочисленных доказанных случаях оно способствовало конкретному 
улучшению условий жизни лиц, включенных в программу, путем создания 
критического настроя в общественном сочувствии к их личной судьбе. 

 

В апреле 2023 года я встретилась в 
Германском Бундестаге в условиях 
повышенных мер безопасности с бывшим 
кандидатом в президенты и лидером 
белорусской оппозиции Светланой 
Тихановской. Основным содержанием 
беседы была ситуация с правами человека 
на фоне широкой поддержки режимом 
Лукашенко военной агрессии России 
против Украины. Г-жа Тихановская 
эксплицитно попросила меня обратиться к 
Парламентской ассамблее с просьбой 
продолжать пристальное отслеживание 
ситуации в Беларуси. Я с удовольствием 
выполняю эту просьбу. 

Светлана Тихановская, лидер 
белорусской оппозиции 

https://www.reporter-ohne-grenzen.de/belarus
https://www.reporter-ohne-grenzen.de/belarus
https://www.libereco.org/
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На онлайн-встрече с соучредителем и управляющим директором 
"Connection e. V." Руди Фридрихом, спикером «Немецкого общества мира – 
Объединенных отказников от военной службы» Элвин Четин и 
основателем белорусского демократического движения "Наш дом", ныне 
проживающей в Литве, и лауреатом "Премии мира на гражданском уровне" – 
2019 года Ольгой Карач (см. https://global-peacebuilders.org/peacebuilders-2/olga-
karatch/), речь шла о судьбе российских отказников по соображениям совести, 
которые застряли в Республике Беларусь и других приграничных с Россией 
государствах и рано или поздно будут депортированы оттуда обратно в Россию. 
По общим оценкам, после частичной мобилизации в сентябре 2022 года около 
150 тыс. молодых людей покинули Россию из-за страха мобилизации. Я 
решительно выступаю за то, чтобы Парламентская ассамблея решила эту 
важную гуманитарную проблему. Своим решением не участвовать в военной 
агрессии Путина против Украины отказники по соображениям совести 
практически сожгли за собой все мосты и считаются в российском обществе 
нацпредателями. Если они будут репатриированы из Беларуси и других 
соседних государств, их могут ожидать как минимум длительные сроки в 
колониях строгого режима, а также полный социальный остракизм. 

По данным неправительственной организации Libereco, пока только Франция и 
Германия выдают гуманитарные визы российским отказникам от военной 
службы. Гуманитарные визы – это не только символический акт простой 
гуманности, достоверно свидетельствующий о ценностях, которым привержены 
мы, Парламентская ассамблея. Щедрый гуманитарный прием уклонистов также 
лишил бы российскую военную машину важных человеческих ресурсов для 
продолжения войны. Кроме того, молодые россияне, бежавшие от режима, 
представляют собой важный человеческий капитал для более мирной России, 
которой, как мы надеемся, та станет в эпоху после Путина. 

 

Молдова 

После моего переназначения на должность Специального представителя я 
встретилась с послом Молдовы в Германии, Его Превосходительством 
Аурелиу Чокоем. Мы обсудили последствия войны в Украине для Республики 
Молдова, а также приоритеты молдавского правительства в области 
дальнейшего сближения страны с Евросоюзом, которые в основном касались 
запланированных реформ в сфере правосудия. 

С этой целью правительственные фракции внесли в ноябре 2022 года в 
Германский Бундестаг совместное предложение (см. 
https://dserver.bundestag.de/btd/20/043/2004332.pdf), которое подтверждает 
европейские перспективы для Молдовы. Основные требования касаются 
предоставления прямой целевой бюджетной поддержки государственному 
бюджету Молдовы, а также продвижения прямых переговоров между 
центральным правительством Молдовы и де-факто руководством 
приднестровской части страны для урегулирования давнего внутреннего 

https://global-peacebuilders.org/peacebuilders-2/olga-karatch/
https://global-peacebuilders.org/peacebuilders-2/olga-karatch/
https://dserver.bundestag.de/btd/20/043/2004332.pdf
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конфликта с целью восстановления территориальной целостности Республики 
Молдова. Мне удалось добиться, чтобы в совместном предложении была 
отмечена роль Миссии ОБСЕ в Молдове и закреплена ее дальнейшая 
поддержка. 

Будучи по совместительству также и постоянным членом Специального 
комитета по миграции, я посетила Республику Молдова в марте 2023 года, что 
позволило мне получить важные сведения для дальнейшей работы в качестве 
Специального представителя. Программа поездки включала встречи с 
представителями правительства Молдовы (министром труда и социальной 
защиты Алексеем Бузу и госсекретарями министерства внутренних дел 
Яной Костаки и министерства образования Адрианой Казаку), с 
парламентариями (председателем парламентского комитета по 
национальной безопасности, обороне и общественному порядку Лилиан 
Карп, Уполномоченной по правам ребенка Майей Бэнэреску, членами 
молдавской делегации в Парламентской ассамблее), представителями ОБСЕ 
(послом Келли Кайдерлинг), а также многочисленными представителями 
международных организаций и молдавских неправительственных организаций, 
включая ЮНИСЕФ, УВКБ ООН, Международный центр "Ла Страда" и т.д. (см. 
https://www.oscepa.org/en/news-a-media/press-releases/press-2023/moldova-s-
efforts-in-hosting-and-providing-safe-transit-to-ukrainian-refugees-applauded-by-
osce-pa-migration-committee).  

 

 

Члены делегации Комитета по миграции в Кишиневе, март 2023 года 

https://www.oscepa.org/en/news-a-media/press-releases/press-2023/moldova-s-efforts-in-hosting-and-providing-safe-transit-to-ukrainian-refugees-applauded-by-osce-pa-migration-committee
https://www.oscepa.org/en/news-a-media/press-releases/press-2023/moldova-s-efforts-in-hosting-and-providing-safe-transit-to-ukrainian-refugees-applauded-by-osce-pa-migration-committee
https://www.oscepa.org/en/news-a-media/press-releases/press-2023/moldova-s-efforts-in-hosting-and-providing-safe-transit-to-ukrainian-refugees-applauded-by-osce-pa-migration-committee
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Стало ясно, что Республика Молдова самоотверженно сделала многое, чтобы 
помочь людям из Украины. При общем населении около 2,6 миллиона человек 
Молдова приняла более 100 тыс. украинских беженцев, из которых около 70 
процентов – из Одесской области. Если учесть их относительную долю, то 
Республика Молдова приняла больше беженцев, чем все другие государства. 
Кроме того, Молдова обеспечила безопасный транзит в Европу для более 800 
тысяч человек. Большинство беженцев сосредоточено в столице Кишиневе и его 
окрестностях, причем более 90 процентов из них размещены децентрализовано 
или живут в частных семьях. Среди беженцев также много представителей особо 
уязвимых групп, таких как несовершеннолетние без сопровождения взрослых, 
пожилые и люди с ограниченными возможностями, рома и жертвы торговли 
людьми и гендерного насилия. 

При президентстве Майи Санду Республика Молдова приняла образцовые меры 
по защите прав беженцев и их интеграции в молдавское общество, несмотря на 
ограниченные финансовые ресурсы и высокий уровень инфляции, 
составляющий около 25 процентов. Например, беженцам был предоставлен 
доступ к легальному трудоустройству на молдавском рынке труда, чем в 
настоящее время воспользовались почти 1 тысяча граждан Украины. Кроме того, 
до марта 2024 года была введена новая система консолидированной временной 
защиты, предоставляющая украинским беженцам надежный статус проживания 
и доступ к жилью, образованию, базовому медицинскому обслуживанию и 
государственным социальным пособиям, даже если при этом невозможно 
покрыть огромные потребности в некоторых сферах. Меры разработаны с 
учетом инклюзивности, т.е. вводимые улучшения также идут на пользу местному 
населению, чтобы предотвратить порождение раздоров внутри общества. Дети 
беженцев могут бесплатно посещать детские сады. Однако существуют 
проблемы с беженцами школьного возраста, у которых хотя и есть ноутбуки и 
средства цифрового обучения, однако из-за языкового барьера в рамках 
домашнего образования для них ведется удаленное обучение из Украины по 
украинским учебным программам. 

В целом, на меня произвела глубокое впечатление широкая солидарность 
населения Молдовы с украинскими беженцами, которая остается нерушимой, 
несмотря на гибридное вмешательство России. Мне рассказали, что 
существующие до сих пор в Республике Молдова пророссийские силы 
используются при помощи сравнительно малых финансовых затрат для 
проведения вероломных подрывных акций, обладающих значительным 
дестабилизирующим потенциалом. Например, зачастую в преддверие 
футбольных матчей скупается большое количество билетов, чтобы потом с 
помощью хулиганов спровоцировать на стадионах массовые драки, которые 
затем распространяются за пределы стадионов. На мой взгляд, это направлено 
на подрыв общественной безопасности и создание взрывоопасной ситуации, 
которым также способствуют организованные протесты пророссийских сил, 
которые, предположительно, закулисно управляются из России. 
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На дополнительном совещании в Кишиневе с директором 
неправительственной организации "Promo-Lex" (см. https://promolex.md/) 
Ионом Маноле основное внимание было уделено текущей ситуации в 
отделившейся части страны, Приднестровье. По его словам, сепаратистский де-
факто режим опасается за свою экономическую бизнес-модель и политическое 
выживание из-за войны в Украине. Поэтому, с одной стороны, теперь он теперь 
более открыт для разрешения политического конфликта вместе с центральным 
государством. С другой стороны, это привело в движение спираль внутренних 
репрессий, которая значительно усиливает давление де-факто властей и 
секретной службы КГБ на гражданское общество и правозащитные организации. 
В результате впредь все неправительственные организации попадут под 
действие закона об "иностранных агентах", что равносильно их полному запрету. 
Российские войска, размещенные в Приднестровском регионе, в основном 
охраняют старые советские склады боеприпасов, которые до сих пор 
представляют значительную экологическую угрозу. 

На встрече с основателем и председателем правления организации помощи 
беженцам "Be an Angel e. V." Андреасом Тёльке я узнала о работе их проекта 
в Республике Молдова (см. https://be-an-angel.org/projekte/be-an-angel-
moldawien/). Речь идет, в частности, о помощи группам беженцев с особыми 
потребностями, для которых государственных услуг часто оказываются 
недостаточно, например, о реконструкции и работе приюта для беженцев, 
рассчитанного на 60 человек с ограниченными возможностями, включая 
медицинское обслуживание, больничные койки и инвалидные коляски, а также 
санитарные помещения, подходящие для инвалидов. Эта самофинансируемая 
работа на общественных началах на уровне гражданского общества 
заслуживает высокой оценки как важный практический вклад в дело 
солидарности в отношении людей, находящихся в большой нужде. 

Я беседовала с председателем правления некоммерческой организации 
"enpact" Себастьяном Рубатшером и руководителем проекта Элизабет Улиг 
об опыте выполнения их проекта по содействию развитию женских предприятий 
в Молдове, которым приходится сложно в результате бегства или миграции 
хорошо обученных квалифицированных работников из-за войны в Украине. Я 
поддержала их желание получить доступ к средствам финансирования проектов 
от организаций-исполнителей государственного сотрудничества в области 
развития. 

 

Рекомендации для членов Парламентской ассамблеи 

Украина: 

 рассмотреть возросшую значимость вопроса продовольственной 
безопасности путем создания специального комитета или 
соответствующих рабочих структур в рамках второго общего 
комитета; 

 продолжить в рамках второго общего комитета разработку 
конкретных концепций безопасности и механизмов защиты ядерных 

https://promolex.md/
https://be-an-angel.org/projekte/be-an-angel-moldawien/
https://be-an-angel.org/projekte/be-an-angel-moldawien/
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объектов и критической инфраструктуры в условиях конфликтов, а 
также поддержать предложения МАГАТЭ о создании зоны безопасности 
вокруг Запорожской атомной электростанции; 

 поддержать расследования Международного уголовного суда для 
установления и документирования всех нарушений международного 
гуманитарного права и всех случаев предполагаемых преступлений 
против человечности и военных преступлений, а также призвать 
государства-участники ОБСЕ использовать возможности своих 
собственных национальных уголовных расследований в соответствии 
с принципом международного права и поддержать регулярное 
использование Московского механизма для документирования 
нарушений прав человека; 

 определить систематические хищения детей и гражданских лиц с 
оккупированных в нарушение международного права территорий 
Украины как первоочередную проблему в области человеческого 
измерения Парламентской ассамблеи ОБСЕ, а также рассмотреть ее в 
других компетентных международных органах (Совете по правам 
человека ООН, Совете Европы и др.); 

 выступать в государствах-участниках ОБСЕ за всестороннюю 
поддержку восстановления экономики в Украине; 

 сопровождать в духе конструктивной критики процесс дальнейшего 
сближения Украины с ЕС и политически поддерживать демократические 
реформы в Украине.  

Беларусь: 

 последовательно отслеживать и документировать систематические 
нарушения прав человека и репрессии против белорусского 
гражданского общества со стороны режима Лукашенко, чтобы 
впоследствии привлечь виновных к ответственности; 

 выступить в государствах-участниках ОБСЕ за использование 
возможностей собственных национальных уголовных расследований в 
соответствии с принципом международного права с целью уголовного 
наказания предполагаемых актов соучастия Республики Беларусь в 
военных преступлениях и преступлениях против человечности в 
Украине, а также нарушений человеческого измерения ОБСЕ в 
результате ее широкой поддержки российской военной агрессии, и 
поддержать регулярное использование Московского механизма для 
документирования нарушений прав человека; 

 рассмотреть в Специальном комитете по миграции Парламентской 
ассамблеи необходимость выдачи гуманитарных виз в качестве 
приоритетного вопроса при дальнейшей разработке руководящих 
принципов политики по усовершенствованию управления миграцией и 
выступать в государствах-участниках ОБСЕ за ощутимое упрощение 
и расширение выдачи гуманитарных виз с консолидированным 
статусом временного проживания с целью предоставления безопасного 
убежища преследуемым белорусским оппозиционерам и российским 
отказникам от военной службы, а также немедленно прекратить 
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репатриацию из соседних государств в Россию сбежавших российских 
уклонистов от воинской службы; 

 брать политическое шефство над преследуемыми парламентариями, 
правозащитниками, учеными и членами оппозиции и поощрять 
соответствующие программы шефства в парламентах государств-
участников ОБСЕ.  

 

Молдова: 

 Поддерживать работу на местах и лучше оснащать Миссию ОБСЕ в 
Республике Молдова и выступать среди государств-участников ОБСЕ 
за продвижение дальнейших мер укрепления доверия между сторонами 
конфликта в ходе продолжающихся прямых переговоров между 
Республикой Молдова и Приднестровским регионом (формат 1+1), 
таких как увеличение финансового участия государств-участников 
ОБСЕ в проектах миссий на обоих берегах Днестра по экологически 
безопасной утилизации загрязненных арсеналов боеприпасов и 
остатков токсичных химических веществ; 

 выступать в государствах-участниках ОБСЕ за увеличение 
финансовой поддержки работы Бюро координатора экономической и 
экологической деятельности (БКЭЭД) в Секретариате ОБСЕ и Бюро по 
демократическим институтам и правам человека (БДИПЧ) в 
Республике Молдова в области надлежащего государственного 
управления и правосудия; 

 разработать в тесной координации с членами молдавской делегации и 
членами Специального комитета по миграции дальнейшие 
соответствующие меры по предоставлению беженцам в Республике 
Молдова помощи, отвечающей правам человека и основанной на 
потребностях; 

 сопровождать в духе конструктивной критики процесс дальнейшего 
сближения Республики Молдова с ЕС и оказывать политическую 
поддержку демократическим реформам в Республике Молдова.  

 

Берлин, 25 июня 2023 г. 

 


